

---

# »Berliner Erklärung«

## Resolution zur Tagung: Baptistische Identität und nationale Kultur

Baptist World Alliance

---

Baptists from every continent gathered in Berlin from 26-29 May 2001. They came at the invitation of the Baptist World Alliance, the European Baptist Federation, and the German Baptist Union, to consider »Baptist Identity and National Culture«. At the conclusion of the Seminar the delegates agreed to the following Resolution

### BERLIN DECLARATION ON BAPTIST IDENTITY AND NATIONAL CULTURE TO THE CHURCHES AND MEMBER BODIES OF THE BAPTIST WORLD ALLIANCE

Sisters and Brothers,

1. WE HAVE HEARD THE CRY of God's people from many areas of ethnic conflict in the world. We have heard at first hand from Europe, Asia, Africa and South America of the situations of ethnic, racial and religious conflict faced by many of our Baptist brothers and sisters.
2. WE ACKNOWLEDGE with sadness that many of our societies and communities are marred by an intolerant nationalism, racial and ethnic hatred, suspicion of foreigners, and discrimination on the grounds of race, culture and religion.
3. WE CONFESS that as Baptist Christians and Churches we have often been complicit in this. We have failed to 'love the stranger', to speak and act decisively and to be peacemakers and reconcilers. We have shrunk back from confronting evil and taking a prophetic stance with governments and institutions. In our mission work we have often failed to respect the indigenous cultures of those with whom we have shared the Gospel.
4. WE HAVED LISTENED:
  - 4.1. to the Biblical traditions and what they tell us about culture, ethnicity nationality and citizenship.
  - 4.2. to insights from Christian history and different times and places where the church has faced these issues up to and including the present time.

- 4.3. to our Baptist traditions and especially those convictions which speak to our present situation.
  - 4.4. to the challenges of the contemporary world, especially nationalism, genocide and the horrors of ›ethnic cleansing‹, as well as racial discrimination and the effects of globalisation.
  - 4.5. to one another, as we have told our ›stories‹ from around the world.
5. As a result of our discussions WE AFFIRM:
- 5.1. The biblical truth that all human beings are related in a common ancestry, divinely created for fellowship with God and with one another, within the blessings of creation. (Genesis 1, 2:25, Acts 17:26)
  - 5.2. That human communities, cultures and nations are to be affirmed as having a crucial role in shaping our identities and forming us, under God, into the people we are; and the diversity of such cultures is to be celebrated among us.
  - 5.3. That the Lordship of Jesus Christ is the ultimate foundation for the identity of every believer and Christian community. (*1 Corinthians 3:11*)
  - 5.4. That Christ calls us into a community which is characterised by a radical equality where ›all are one in Christ Jesus‹ (*Galatians 3:28*) regardless of human distinctions, and where a diversity of complementary gifts in evangelism, social concern and a concern for justice are given for the work of God's kingdom.
  - 5.5. That all forms of racial discrimination are sinful, and Christians are called instead to ›love the stranger‹. (*Deuteronomy 10 v18-19*)
  - 5.6. That in playing a full and active role as responsible citizens of a particular nation, our national commitment is nevertheless always seen as provisional, for we are ›citizens of heaven‹ (*Philippians 3:20*)
  - 5.7. That nationalism or adherence to a national ideology which exalt one nation over others, or are used to exclude others, are forms of idolatry and not compatible with our Christian beliefs.
  - 5.8. That the mission of churches in all cultures is to witness to cultures in the name of Christ, and to work for their transformation according to the values of the kingdom of God. (*Matthew 5 v13-16*)
  - 5.9. That as Baptists who stand for freedom of conscience, religious freedom for all and the separation of church and state, we have a particular concern for the human rights of persecuted minority groups in our societies.
6. WE CALL ON THE CHURCHES AND MEMBER BODIES OF THE BAPTIST WORLD ALLIANCE:
- 6.1. To study the Biblical traditions as they relate to human cultures, national aspirations and responsible citizenship.

- 6.2. To educate and inform our members concerning the contemporary challenges mentioned above, to reflect and confront our own history and guilt regarding these issues, and to honor the martyrs of modern times.
- 6.3. To encourage the active participation of Baptist churches and their members in the processes which build society and work towards its common good, and to be alert to the abuse of power within and outside the church.
- 6.4. To accept the challenge of being ›bearers of the message of reconciliation‹ in Christ, such reconciliation to be understood as applying both to individuals and their communities.
- 6.5. To confront injustice with informed prayer, courage, action and prophetic witness.
- 6.6. To see Christ in the ›other‹ in all our dealings with those who are racially, ethnically or culturally different from us.
- 6.7. To have respect for the many different ways in which the Gospel is contextualised in different cultures.
- 6.8. To uphold the Baptist concern for religious freedom and for minority groups which often feel themselves to be powerless.
- 6.9. To work for justice and peace for all and actively to oppose war and violence as a means of settling national disputes and ethnic conflicts.
- 6.10. To use every opportunity to give practical expression to that unity in Jesus Christ which transcends nation, culture, class and gender.
- 6.11. To make use of the resources of the Baptist World Alliance in addressing issues of culture and ethnicity, and in particular to support the BWA Decade for Racial Justice.
- 6.12. To find common cause with believers of other Christian traditions and all people of goodwill who are working as peacemakers and reconcilers in situations of ethnic or religious conflict.

*After this I looked, and there before me was a great multitude that no one could count, from every nation, tribe, people and language, standing before the throne and in front of the Lamb. They were wearing white robes and were holding palm branches in their hands. And they cried out in a loud voice: ›Salvation belongs to our God who sits on the throne and to the Lamb.‹ All the angels were standing around the throne and worshipped God, saying: ›Amen! Praise and glory and wisdom and thanks and honour and power and strength be to our God for ever and ever. Amen!‹ (Revelation 7: 9-12)*

Baptisten aus aller Welt trafen sich in Berlin vom 26.-29. Mai. Sie kamen auf Einladung des Baptistischen Weltbundes, der Europäischen Baptistischen Föderation und des Bundes Evangelisch-Freikirchlicher Gemeinden in Deutschland, um über »Baptistische Identität und nationale Kultur« zu beraten. Die Delegierten verabschiedeten am Ende der Beratungen folgende Resolution:

BERLINER ERKLÄRUNG ZU  
BAPTISTISCHER IDENTITÄT UND NATIONALER KULTUR  
AN DIE GEMEINDEN UND MITGLIEDSORGANISATIONEN  
DES BAPTISTISCHEN WELTBUNDES

Liebe Schwestern und Brüder

1. WIR HABEN DEN AUFSCHEI des Gottesvolkes aus vielen Gebieten der Welt mit ethnischen Konflikten vernommen. Wir haben durch Augenzeugen aus Europa, Asien, Afrika und Südamerika gehört, welchen von ethnischen und religiösen Konflikten und Rassenkampf bestimmten Bedingungen viele unserer baptistischen Schwestern und Brüder ausgesetzt sind.
2. WIR STELLEN MIT GROSSER TRAUER FEST, dass viele unserer Gesellschaften und Gemeinschaften durch intoleranten Nationalismus, Hass zwischen Rassen und Völkergruppen, Argwohn gegenüber Fremden und Diskriminierung von Menschen anderer Rasse, Kultur oder Religion beeinträchtigt sind.
3. WIR BEKENNEN, dass wir als baptistische Christen und Gemeinden oft mit schuld daran sind. Wir haben darin versagt, »den Fremden zu lieben«, entschieden zu reden und zu handeln sowie Friedensstifter und Versöhner zu sein. Wir hatten nicht den Mut, Bösem entgegenzutreten und gegenüber Regierungen und Institutionen eine prophetische Stimme zu erheben. In unserer Missionsarbeit haben wir oftmals nicht die einheimische Kultur derjenigen respektiert, mit denen wir das Evangelium geteilt haben.
4. WIR HABEN GEHÖRT:
  - 4.1. auf die biblischen Traditionen und auf das, was sie uns über Kultur, Volkszugehörigkeit, Nationalität und Bürgertum lehren.
  - 4.2. auf Erkenntnisse von Christen zu verschiedenen Zeiten und an unterschiedlichen Orten, in der Geschichte und bis zum heutigen Tag, wann immer die Kirche mit diesen Fragen konfrontiert war und ist.
  - 4.3. auf unsere baptistischen Traditionen und insbesondere auf solche Überzeugungen, die für unsere gegenwärtige Situation relevant sind.

- 4.4. auf die Herausforderungen der Welt heute: insbesondere Nationalismus, Völkermord und die Schrecken »ethnischer Säuberung« wie auch Rassendiskriminierung und die Folgen der Globalisierung.
  - 4.5. aufeinander, als wir unsere Erfahrungen aus aller Welt miteinander teilen.
5. Als Ergebnis unserer Gespräche BEKRÄFTIGEN WIR:
- 5.1. die biblische Wahrheit, dass alle Menschen durch gemeinsame Herkunft miteinander verbunden sind und dazu geschaffen, in Gemeinschaft mit Gott und miteinander im Segen der Schöpfung zu leben (1Mo 1,26-27; Apg 17,26).
  - 5.2. dass menschliche Gemeinwesen, Kulturen und Nationen darin bestätigt werden, dass sie eine entscheidende Rolle in der Herausbildung unserer Identität spielen und uns mit Gottes Hilfe zu den Menschen machen, die wir sind; und dass die Unterschiedlichkeit solcher Kulturen bei uns gefeiert werden sollte.
  - 5.3. dass die Herrschaft Jesu Christi die letztgültige Grundlage der Identität aller Gläubigen und christlichen Gemeinschaften ausmacht (1Kor 3,11).
  - 5.4. dass Christus uns in eine Gemeinschaft ruft, die sich durch radikale Gleichheit auszeichnet, in der alle unabhängig von menschlichen Unterschieden »in Christus eins sind« (Gal 3,28); und dass in dieser Gemeinschaft vielfältige sich ergänzende Begabungen zu Evangelisation, sozialem Engagement und zum Eintreten für die Gerechtigkeit das Reich Gottes mitgestalten.
  - 5.5. dass jegliche Form von Rassendiskriminierung Sünde ist und dass Christen stattdessen aufgerufen sind »den Fremden zu lieben« (5Mo 10,18-19).
  - 5.6. dass wir eine aktive Rolle als verantwortliche Bürger einer bestimmten Nation wahrnehmen, unsere nationalen Verpflichtungen aber doch immer als vorläufig verstehen, weil »unser Bürgerrecht im Himmel« ist (Phil 3,20).
  - 5.7. dass Nationalismus oder das Festhalten an einer nationalen Ideologie, die eine Nation über eine andere erhebt oder die dazu benutzt wird, andere auszuschließen, eine Form des Götzendienstes darstellt, der mit unseren christlichen Glaubensüberzeugungen nicht vereinbar ist.
  - 5.8. dass die Mission der Kirche in allen Kulturen darin besteht, den Namen Jesu Christi zu bezeugen und so dazu beizutragen, jegliche Kultur gemäß den Werten des Gottesreiches prägend zu verändern (Mt 5,13-16).
  - 5.9. dass uns als Baptisten, die für Gewissensfreiheit, allgemeine Religionsfreiheit und die Trennung von Kirche und Staat eintreten, besonders die Menschenrechte verfolgter Minderheiten in unseren Gesellschaftssystemen am Herzen liegt.

6. WIR RUFEN DIE GEMEINDEN UND MITGLIEDSORGANISATIONEN DES BAPTISTISCHEN WELTBUNDES AUF:

- 6.1. die biblischen Traditionen im Blick auf menschliche Kulturen, nationale Ansprüche und verantwortungsbewusste Bürgerschaft zu untersuchen.
- 6.2. unsere Mitglieder über die oben genannten gegenwärtigen Herausforderungen zu informieren und zu unterrichten, sich unsere eigene Geschichte und Schuld in diesen Fragen bewusst zu machen und sich ihnen zu stellen und die Märtyrer unserer Zeit zu ehren.
- 6.3. die Baptistengemeinden und ihre Mitglieder zu ermutigen, sich an den Prozessen zu beteiligen, die dem Aufbau der Gesellschaft und dem gemeinsamen Wohl dienen, und wachsam zu sein gegen Machtmissbrauch außerhalb und innerhalb der Kirche.
- 6.4. die Herausforderung anzunehmen, »Träger der Botschaft der Versöhnung« in Christus zu sein, einer Versöhnung, die sich sowohl auf einzelne Menschen als auch auf ihre Gemeinwesen bezieht.
- 6.5. der Ungerechtigkeit mit sachkundigem Gebet, Mut, Tat und prophetischem Zeugnis entgegenzutreten.
- 6.6. Christus im »Anderen« zu erkennen im Umgang mit Menschen, deren Rasse, Herkunft und Religion sich von unserer eigenen unterscheidet.
- 6.7. die vielen Arten und Weisen zu achten, in denen das Evangelium in unterschiedlichen Kulturen im Kontext betrachtet wird.
- 6.8. das baptistische Eintreten für Religionsfreiheit und für Minderheiten, die sich oft machtlos fühlen, aufrechtzuerhalten.
- 6.9. für Gerechtigkeit und Frieden für alle Menschen einzutreten und gegen Krieg und Gewalt als Mittel zur Bewältigung nationaler Auseinandersetzungen oder ethnischer Konflikte aktiv Stellung zu beziehen.
- 6.10. jede Gelegenheit zu ergreifen, der Einheit in Jesus Christus Ausdruck zu verleihen, die Nation, Kultur, Klasse und Geschlecht übersteigt.
- 6.11. sich der Hilfsmittel des Baptistischen Weltbundes zu bedienen, um auf ethnische und kulturelle Probleme aufmerksam zu machen, und insbesondere die »Dekade für Gerechtigkeit für Menschen aller Rassen« des Baptistischen Weltbundes zu unterstützen.
- 6.12. sich zusammenzuschließen mit Gläubigen anderer christlicher Traditionen und mit allen Menschen, die guten Willens sind und Frieden und Versöhnung stiften inmitten ethnischer und religiöser Konflikte.

*»Danach sah ich eine große Menge Menschen, so viele, dass niemand sie zählen konnte. Es waren Menschen aus allen Nationen, Stämmen, Völkern und Sprachen. Sie standen in weißen Kleidern vor dem Thron und dem Lamm und hielten Palmzweige in den Händen. Mit lauter Stimme*

*riefen sie: »Der rettende Sieg gehört unserm Gott, der auf dem Thron sitzt, und dem Lamm.« Alle Engel standen im Kreis um den Thron und um die Ältesten und um die vier mächtigen Gestalten. Sie warfen sich vor dem Thron zu Boden, beteten Gott an und sprachen: »Das ist gewiss: Preis und Herrlichkeit, Weisheit und Dank, Ehre, Macht und Stärke gehören unserm Gott für immer und ewig, Amen!« (Offb 7,9-12).*